.. المشتقات، وصياغتها..
1. اسم الفاعل: هو اسم يصاغ للدلالة على من قام بالفعل.


2. اسم المفعول: هو اسم يصاغ للدلالة على من يقع عليه الفعل.

3. صيغ المبالغة: هي أسماء تشتق من الأفعال للدلالة على معنى اسم الفاعل مع تأكيد المعنى وتقويته، والمبالغة فيه.
لا تشتق إلا من الثلاثي ولها أوزان أشهرها: 
1. فَعَّال:سَفَّاح- فَتَّاح – أَكَّال.
2. مِفْعَال: مِقْدَام – مِسْمَاح- مِئْكَال - مِنْفَاخ.
3. فَعُول:شَكُور- غَفُور- صَبُور- أَكُول
4. فَعِيل: عَلِيم – سَمِيع - بَصِير- نَصِير – سَلِيم .
5. فَعِل: حَذِر - فَطِن - لَبِق.

4. الصفة المشبهة: هي اسم مصوغ من مصدر اللازم للدلالة على الثبوت.


وهناك أوزان أخرى للصفة المشبهة، مثل: 


5. اسم الزمان والمكان: اسمان للدلالة على زمن وقوع الفعل ،ومكانه وهما يشتقان على وزن واحد.


عللي :نقول مشرقِ مغرِب بكسر العين والصواب فتحها؟
لأنها سُمعت عن العرب بالكسر، فهي من السماعي الذي لا يُقاس عليه. 

6. اسم الآلة: هو اسم يشتق من الفعل للدلالة على الآلة.
صياغته: لا يُشتق إلا من الأوزان التالية :
1-مِفْعَال: مِفْتَاح- مِنْشَار 
2- مِفْعَل: مِشْرَط – مِصْعَد.
3- مِفْعَلَة:مِسْطَرَة- مِلْعَقَة
4- فَاعِلَة: سَاقِيَة 
5-فَاعُول:سَاطُور 
6- فَعَّالَة: غَسَّالَه – ثَلَّاجَة – كَسَّارَة – خَرَّامَة .





					دعواتي الصادقة لكن بالتوفيق والنجاح..
					أ/ ندى سعود الدايل


صياغتها


فُعُل


فَعِل
للدلالة على الفرح أو الحزن:
حَزِن، فَرِح


فَيْعِل


أفعل


فَعَال
جَبَان


للدلالة على لون أو عيب:
أعور عوراء، أحمر حمراء


جُنُب


جَيِّد


فَعُل: 
جَبُن


فُعَال:
شُجاع


فَعُول:
وقور


فعلان الذي مؤنثه فعلى


عطشان عطشى


ظمآن ظمأى
































أوزان أخرى للصفة المشبهة


فُعْل: 
صُلْب، حُرّ


فَعِيل: 
كَرِيم


فَعْل:
شَهْم،ضَخْم


فِعْل:
صِفْر، مِلْح










صياغته


من غير الثلاثي


على وزن المضارع مع إبدال ياء المضارعة ميم مضمومة، وفتح ما قبل آخره


من الثلاثي


مَفْعَل


مَفْعِل: إذا كان الفعل


معتل


صحيح مكسور العين في المضارع


فيما عدا الأحوال السابقة


معتل مثال


معتل أجوف عينه ياء


وعد: موعد


باع: مبيع


يجْلِسُ: مَجْلِس


أخرج: يخرج (مُخْرَج)


شَرِب: مَشْرِب
ركب: مَرْكِب
كتب: مَكْتِب



































































































صياغة اسم الفاعل


من غير الثلاثي


بإبدال ياء المضارعة ميم مضمومة وكسر ما قبل الآخر


من الثلاثي


على وزن فاعل: 


كاتب، جالس


دحرج: يدحرج(مُدَحرِج)













































صياغة اسم الفعول


من غير الثلاثي


بإبدال ياء المضارعة ميم مضمومة وفتح ما قبل الآخر


من الثلاثي


على وزن مفعول


مكتوب، مشروب


أخرج: يخرج (مخرج)












































